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В Минске прошел Всебе�
лорусский саммит пред�
принимателей «За право
предпринимать!». По
итогам форума принята
резолюция с конкретными
требованиями и предло�
жениями. Она адресована
президенту и правитель�
ству. В случае, если до 1
октября власти не сдела�
ют реальных шагов на�
встречу малому бизнесу,
участники саммита и их
единомышленники могут
провести массовую акцию
протеста на централь�
ных улицах столицы.

Главной темой саммита,
которая обсуждалась в течение
четырех часов, была проблема
разорения малого предприни�
мательства вследствие запре�
та на продажу пива в частной
розничной торговле.

Еще до начала форума
журналисты живо обсуждали,
можно ли это мероприятие
назвать «саммитом», так как
последнее подразумевает
встречу глав государств. Но
председатель совета РОО «Пер�
спектива» Анатолий Шум�
ченко, главный организатор,
настаивал на своем, мотиви�
руя тем, что на мероприятие
съехались руководители ЧУ�
Пов и индивидуальные пред�
приниматели (в основном, вла�
дельцы киосков).

Всего же на форуме собра�
лось порядка 200 человек. В
том числе представители топ�
менеджмента завода «Алива�
рия» и ОАО «Брестское пиво»,
члены общественного совета
при Администрации прези�
дента, представители дипкор�
пусов посольств Чехии, Венг�
рии, 1�й секретарь посольства
Российской Федерации.

Открыл мероприятие Ана�
толий Шумченко, заявив, что
цель саммита — это желание
предпринимателей озвучить

свою позицию и найти пути
решения проблем.

— Ответы от местных чи�
новников на наши запросы
просто поражают, — отметил
он, касаясь вопроса о запрете
реализации пива в частной
розничной торговле. — Такое
ощущение, как будто владель�
цы киосков спаивают все
население Беларуси. Это обви�
нение претенциозно и пред�
взято. Почему в свободной про�
даже государственных
магазинов есть и водка, и «бор�
мотуха», и пиво, и сигареты?
Давайте запретим и им это де�
лать! Но это же абсурд! Нали�
цо лоббирование чьих�то ин�
тересов. Нас уничтожают, тем
самым избавляясь от конку�
рентов.

Как отметил Шумченко,
примерно 70% выручки вла�
дельцы киосков и павильонов
имеют от продажи пива и со�
путствующих товаров. Поэто�
му запрет на продажу этого
слабоалкогольного напитка
повлечет за собой ликвидацию
мелкого розничного бизнеса в
Беларуси.

Тему продолжил руково�
дитель научно�исследователь�
ского центра Мизеса Ярослав
Романчук. Его доклад «Поче�
му киоски лучше валообразу�
ющих предприятий. В
поисках лекарства против кри�
зиса», доходчиво презентован�
ный с помощью слайд�шоу,
был встречен очень оживлен�
но.

Вот лишь некоторые цита�
ты из выступления Романчу�
ка:

«В кризис ИП занимают
более важное место в экономи�
ке страны, чем валообразую�
щие предприятия».

«Почему в Украине и Рос�
сии цены на товары на 30�40%
меньше, чем в Беларуси?»

«Проблема разгрузки
складов не встает ни в одной
стране мира, кроме Беларуси.
У нас происходит так: «Жаба
душит такое богатство отда�
вать!».

«Кто в будущем будет от�
давать долги? Наши дети спро�

сят нас, родителей: «Куда вы
смотрели, когда правитель�
ство брало эти кредиты?!».

«Производитель работает
под таким девизом: «Мы бу�
дем производить старый то�
вар. Вот�вот потребитель его по�
любит».

После последней реплики
состоялся небольшой диалог
с залом.

— Кто из присутствую�
щих пользуется белорусской
стиральной машиной? — по�
интересовался Романчук.

Ни одной руки.
— Может, у кого�то есть

белорусский холодильник
или утюг?

Тишина.
— Телевизор… Хотя, на�

верное, телевизор есть…
Три поднятые руки в зале.
— Ну да, на кухне где�ни�

будь стоит, второй или третий.
Смех.
В конце мероприятия уча�

стники единогласно приняли
итоговый документ, который
в ближайшее время будет на�
правлен Александру Лука�
шенко, в администрацию пре�
зидента, правительство,
облисполкомы и Мингорис�
полком.

В нем, в частности, отме�
чается: «Правительство игно�
рирует требование президен�
та поддержать национальное
предпринимательство. Мини�
стерства и ведомства, в первую
очередь министерства торгов�
ли, экономики, по налогам и
сборам несут ответственность
за закрепощение предприни�
мателей. Чиновники
запрещают белорусским пред�
принимателям торговать бело�
русским товаром, в частности
пивом. Они не сделали ниче�
го, чтобы облегчить закупку и
сертификацию товаров. Более
того, мы констатируем угро�
жающий рост случаев кон�
фискации имущества и нало�
жение огромных штрафов.

Предприниматели готовы
торговать исключительно бе�
лорусским пивом; помочь гос�
предприятиям разгрузить
склады; создавать новые рабо�

чие места; поддержать мест�
ные бюджеты; помочь людям
пережить тяжелые времена,
предлагая доступные, каче�
ственные товары. Готовы, но
без принуждения и навязыва�
ния нам цен, квот, режима
найма и формы оплаты».

В резолюцию участники
саммита включили ряд пред�
ложений и требований. В
частности, Александру Лука�
шенко рекомендовали рас�
смотреть профессиональную
пригодность и степень соответ�
ствия занимаемой должности
министра торговли, министра
экономики, министра по на�
логам и сборам.

Среди требований: разре�
шение субъектам малого пред�
принимательства торговать
белорусским пивом в киосках
и павильонах; восстановление
киосков и Минске и других
городах для оптимизации
розничной торговли и поддер�
жки товарооборота; наложе�
ние моратория на проверки
предпринимателей сроком на
два года; отмена запрета на
наем ИП работников.

«Мы — за реальное парт�
нерство бизнеса и власти. Мы
оставляем за собой право за�
щищать наши конституцион�
ные права всеми законными
средствами, вплоть до забас�
товок и демонстраций в
случае дальнейшего игнориро�
вания требований и предложе�
ний саммита», — подытожи�
валось в итоговом документе.

Под занавес было решено,
что если до 1 октября прави�
тельство и другие государ�
ственные инстанции не отре�
агируют на эту резолюцию,
инициативные группы в ре�
гионах и столице обсудят воз�
можность проведения массо�
вой акции протеста в Минске
— возле Дома правительства
или на Октябрьской площа�
ди. Решение о ее старте не
было принято сразу, посколь�
ку активисты намерены про�
вести сначала серьезную ин�
формационную работу.

Окончание на с.4
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Руслан ГОРБАЧЕВ

10 лет назад, по�
здним вечером 16
сентября 1999 года, в
Минске были похищены
политик Виктор Гончар
и бизнесмен Анатолий
Красовский. Они возвра�
щались домой из бани и
находились в автомоби�
ле предпринимателя. О
Викторе Гончаре и Ана�
толии Красовском вспо�
минают их жены и со�
ратники.

«В ГЛАЗАХ ГОНЧАРА
ЛУКАШЕНКО ВЫГЛЯ%
ДЕЛ ИНСТРУМЕНТОМ
ДЛЯ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ
БЕЛАРУСИ»

Зинаида Гончар, вдова
Виктора Гончара: С Викто�
ром мы познакомились в
1979 году в аспирантуре. Из
нашей среды он выделялся
сумашедшим трудолюби�
ем. Он так глубоко знал
каждый предмет, что я по�
ражалась: зачем молодому
человеку это все нужно в та�
ком объеме? Порой меня это
даже раздражало. Мне хо�
телось проводить время ве�
селей, а он сутки напролет
мог сидеть за книгами.

Очень рано Виктор увлек�
ся политикой. Много читал
о политических деятелях,
ему нравилось о политике
говорить, слушать, смот�
реть передачи.

Анатолий Лебедько,
председатель ОГП: В 1990
году в Верховном Совете 12
созыва мы сели с Виктором
Гончаром рядом – это озна�
чало, что мы входили в
депутатский демократичес�
кий клуб и были в оппози�
ции.

Гончар сразу «выстре�
лил». Тогда вся страна смот�
рела не латиноамериканс�
кие сериалы, а трансляции
с сессий Верховного Совета.
Благодаря своему таланту
оратора Гончар быстро выд�
винулся в десятку самых
популярных депутатов Вер�
ховного Совета.

Почему на президентс�
ких выборах 94�го он и я под�
держали Лукашенко?
Нужно помнить: в то время
главной проблемой для Бела�

руси было то, что власть по�
прежнему оставалась в руках
коммунистической номенк�
латуры. Но так получилось,
что демократы не смогли до�
говориться между собой и в
президентскую кампанию
вступили тремя колоннами
– колоннами Пазьняка,
Шушкевича и Карпенко.

Для Гончара было оче�
видно, что таким образом
составить серьезную конку�
ренцию Кебичу невозмож�
но. И вот здесь с темой
коррупции выскочил Алек�
сандр Лукашенко, который
в короткий промежуток вре�
мени получил огромную из�
вестность. При этом по сво�
ей риторике он был гораздо
ближе к демократам, чем к
коммунистической номенк�
латуре.

Видимо, в глазах Гонча�
ра Лукашенко выглядел
инструментом для преобра�
зования Беларуси. Некото�
рые сегодня обвиняют
Виктора в конъюнктуре,
стремлении к власти, но они
не понимают, что реализо�
вать свои амбиции Гончар
мог только в демократичес�
кой системе.

Могу развенчать еще
один миф – Виктор не иг�
рал активной роли в изби�
рательной кампании Лука�
шенко. Он просто отдал ему
возможность эксплуатиро�
вать свое известное имя.

Зинаида Гончар: В ко�
манде кандидата в президен�
ты Лукашенко Гончар ни�
когда не был! Виктор не был
доволен окружением Лука�
шенко – это были, как пра�
вило, местечковые комсо�
мольские деятели и первые
бизнесмены с деньгами.

Анатолий Лебедько: Во
время депутатства у Лука�
шенко с Виктором были хо�
рошие отношения. Они
вместе приезжали в Перво�
майский поселок, где вырос
Гончар. Мать Виктора потом
вспоминала: вот здесь сидел
Александр, называл меня
мамой, гладил меня за руки
и говорил – я Виктора ни�
когда нигде не брошу.

После победы на выбо�
рах Лукашенко нужно было
заполнять ниши своими
людьми. Его команда была
настолько небольшой, что он
давал должности всем. Гон�

чару достался пост вице�
премьера.

Зинаида Гончар: Мы ча�
сто дома обсуждали с Вик�
тором его дела. Он считал,
что человек, пришедший к
власти, должен был более
серьезно относится ко мно�
гим вещам, в том числе и к
подбору кадров. А получи�
лось, что с Лукашенко к
власти пришли люди вовсе
не заинтересованные в пере�
менах к лучшему.

Анатолий Лебедько: У
Гончара была такая особен�
ность – если он что�то делал,
то выкладывался на все
100%. Но Управление дела�
ми президента взяло на себя
ряд функций правитель�
ства, а Виктор не хотел быть
просто при должности.

Зинаида Гончар: С его
стороны были попытки по�
говорить с Лукашенко, его
окружением. Но Виктор
быстро понял, что это беспо�
лезно. И всего через не�
сколько месяцев вице�пре�
мьерства он решил уйти в
отставку.

Анатолий Лебедько:
Гончар первым создал в Бе�
ларуси прецедент публич�
ной отставки чиновника.
Лукашенко эту отставку
воспринял крайне болез�
ненно. Известно, что он сво�
ей рукой расписал, что го�
ворить по этому поводу на
телевидении Синицыну,
Федуте и другим. Он посчи�
тал это предательством.

«Я УВИДЕЛА ВОЗЛЕ
СЕБЯ КРОВЬ НА СИДЕ%
НЬЕ»

Зинаида Гончар: После
отставки для Виктора нача�
лось очень тяжелое время.
Любой человек, испытыва�
ет большую внутреннюю
боль, когда вынужден все
оставить и уйти. А Виктор
был достоин должности
вице�премьера – это я гово�
рю не как жена. После от�
ставки он не ставил перед
собой цели хватать вилы и
идти бороться. Перед ним
стояли обычные житейские
задачи – найти работу, со�
держать семью.

Екатерина Антоник, в
1995%1999 гг. помощник
Виктора Гончара: Я счи�
таю, что мне посчастливи�
лось работать под руковод�
ством Виктора Гончара. Мы

познакомились в 1995 году:
он как Генеральный секре�
тарь Экономического суда
СНГ принимал меня на ра�
боту. Виктор Иосифович
работал без выходных, по�
этому работать в субботу и
воскресенье нередко прихо�
дилось и другим сотрудни�
кам. Однако никто не оби�
жался. Он умел так увлечь
делом, что мы, хотя могли
подтрунивать по этому по�
воду, всегда с радостью шли
на работу.

Виктор Иосифович полу�
чал удовольствие от всего,
что делал. Даже править до�
кументы ему нравилось с
помощью разных цветных
маркеров, и делал он это ак�
куратно, четко и красиво.

Зинаида Гончар: Но по�
литика – это наркотик. В
этом плане Виктор не был
исключением.

Екатерина Антоник: Это
произошло июньским вече�
ром 1995 года на подъезде к
дому Виктора Иосифовича.
Он сидел впереди с водите�
лем, а я расположилась сза�
ди – меня должны были от�
везти домой после Гончара.
Я дремала, когда вдруг ус�
лышала хлопок. Сначала
подумала, что лопнуло ко�
лесо. А потом увидела возле
себя кровь на сиденье...

Затем заметила много
милиции вокруг и молодо�
го человека в форме, кото�
рый сидел на бордюре,
закрыв лицо руками. Он по�
дошел просить прощения
(оказалось, это он стрелял),
сказал, что ему сообщили о
нахождении в машине опас�
ного преступника. Позже
пришла мысль: что было бы
с Гончаром, если бы он си�
дел на своем обычном месте
в машине – на заднем сиде�
нье справа?

Зинаида Гончар: Когда
ранили Катерину, Лука�
шенко позвонил нам домой.
Я была одна, поэтому он го�
ворил со мной. Одна из его
фраз была такая: не кипя�
тись, сейчас мы соберем
заседание и будем разби�
раться. Затем спросил: ты
думаешь, что я стрелял? Я
ответила, что с пистолетом
на улице Куйбышева, где
мы живем, я его пока не
представляю.

«АНАТОЛИЙ ЗАНИ%
МАЛСЯ НЕ ТОЛЬКО КРИ%
ТИКОЙ НА «КУХНЕ»

Ирина Красовская, вдо%
ва Анатолия Красовского:
Еще во времена Советского
Союза вопросы политики в
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нашей семье и в кругу на�
ших друзей всегда обсуж�
дались с наибольшим над�
рывом. После получения
Беларусью независимости
мы всегда следили за
развитием событий – смот�
рели все заседания Верхов�
ного Совета, ходили на
митинги оппозиции, пыта�
лись говорить на белорус�
ском языке. Но Анатолий
занимался не только крити�
кой «на кухне». Хорошо по�
мню, что когда случился
путч в Москве, он пришел
домой очень взволнованный
и сообщил, что вечером едет
в Москву: «Каждый поря�
дочный человек должен
быть там на площади».

Мы с мужем всегда с удо�
вольствием следили за выс�
туплениями и действиями
Виктора Гончара в Верхов�
ном Совете, затем в ЦИКе,
уважали его за умение чет�
ко выражать свое мнение, за
его харизму и образован�
ность. Однажды наш общий
с Гончаром знакомый сооб�
щил, что Виктор хотел бы
познакомиться с Анатоли�
ем. Он же организовал их
встречу в своем доме. Ана�
толий тогда сказал, что
уважает этого человека и во
многом разделяет его идеи.
После этого Виктор доволь�
но часто бывал у нас.

Не могу сказать, что я
знаю все о том, кого и на�
сколько серьезно финансо�
во поддерживал мой муж.
Но то, что Анатолий оказы�
вал определенную помощь
Виктору Гончару, я знаю.
Но с другой стороны, и Вик�
тор помогал Анатолию –
организовывал его встречи
с политическими и бизнес�
лидерами.

Зинаида Гончар: Когда
Виктор занялся оппозици�
онной деятельностью, за
ним было установлено круг�
лосуточное наблюдение, а в
квартире – прослушка. Ког�
да мы разговорили по теле�
фону, соседи снизу по неко�
торым ТВ�каналам часто
могли слышать нашу речь.

Ирина Красовская: Од�
нажды сосед по нашему дому,
близко работающий с гос�
структурой, в присутствии
других жителей произнес:
«Мы знаем, кто, когда и за�
чем бывает у Красовского».

Когда Гончар приходил
к нам, за ним постоянно в
открытую следовали маши�
ны. Иногда мы шутили по
этому поводу, хотя надо
было серьезно задуматься...

Я обсуждала с Анатоли�
ем эту тему, чтобы в очеред�
ной раз напомнить о безо�
пасности, но он сказал:
нельзя жить в страхе и обо�
роне, также как нельзя пре�
давать друзей и собствен�
ные идеалы.

Зинаида Гончар: Я опаса�
лась, что Виктора могут по�
садить – после подготовлен�
ного доклада о нарушении
президентом Конституции
на него было заведено уголов�
ное дело за «клевету». Посто�
янно ему говорила, что все
нужно бросать, заняться дру�
гим делом – он ведь прекрас�
ный юрист. Но человек жил
политикой, и спорить с ним
было бесполезно.

После того, как весной
99�го исчез Юрий Захарен�
ко, все к этому отнеслись
очень несерьезно. Пошли
слухи, что он в Украине. Мы
не знали, что думать. Я тог�
да не проводила логической
цепочки между смертью
Карпенко и исчезновением
Захаренко.

Екатерина Антоник: Я ду�
маю, Виктор Иосифович хо�
рошо понимал, что какая�то
серьезная угроза для него су�
ществует. Но такого не было,
чтобы он ходил, трясся и гово�
рил: ой, ой, за мной следят.
Это был бы уже не Гончар.

Анатолий Лебедько: Как
политик Виктор Гончар ни�
когда не думал о том, чтобы
переждать, пересидеть, пе�
режить людей во власти. Он
делал ставку на конкретные
действия – иногда жесткие,
иногда, может быть, на гра�
ни политики и авантюры.
Но он всегда предлагал сце�
нарии, которые взрывали
ситуацию.

Считаю, что проект аль�
тернативных выборов 1999
года, которые он организо�
вал, до последнего этапа (оз�
вучивания результатов) был
очень сильным. Гончар про�
вел колоссальный объем ра�
боты, создал в жестких
условиях в каждом районе
избиркомы, втянул в кам�
панию Чигиря и Пазьняка.
Он хотел влиять на полити�
ческую ситуацию в масш�
табах страны. Он готов был
рисковать, что сегодня в де�
фиците в белорусской поли�
тике. У нас сегодня гораздо
больше травоядности, набо�
ра хороших слов.

Зинаида Гончар: После
отсидки 10 суток админис�
тративного ареста весной
1999�го Виктор вернулся
домой не надломленным. Но

он пришел с мужской зло�
бой – слишком много уни�
жений испытал.

Анатолий Лебедько: Для
президента Гончар был вра�
гом. Понятно было, что Вик�
тор начал подготовку к пре�
зидентской кампании 2001
года. Он решил идти сам и с
открытым забралом. Виктор
говорил: это последний
шанс – нужно или побеж�
дать, или эмигрировать.

Мне кажется, у Гончара
и Карпенко были наиболь�
шие шансы на то, чтобы объе�
динить возле себя достаточ�
но разношерстные силы и
быть серьезной альтернати�
вой Лукашенко. Но охота на
потенциальных кандидатов в
президенты уже началась.

***
Министру внутренних

дел Республики Беларусь
генерал%майору милиции
В.В.Наумову

РАПОРТ
Докладываю о том, что

мною получена информация
следующего содержания: в
апреле 1999 года Шейман
В.В. дал указание зам.мини�
стру внутренних дел Сива�
кову Ю.Л. допустить в СИЗО
No. 1 ГУВД Мингорисполко�
ма командира СОБРа Пав�
люченко во время исполне�
ния процедуры расстрела
приговоренного к этой мере
наказания и последующим
действиям по его захороне�
нию. Сиваков Ю.Л. данное
указание передал начальни�
ку СИЗО No. 1 Алкаеву О.Л.
Павлюченко к процедуре
был допущен.

6 мая 1999 года Шейман
В.В. дал указание Сивакову
Ю.Л. выдать пистолет, ко�
торым приводится в испол�
нение приговор о смертной
казни, Павлюченко. Сива�
ков Ю.Л. дал указание
Алкаеву О.Л. выдать храня�
щийся у него пистолет Пав�
люченко, что Алкаев и ис�
полнил. В данное время
Шейман В.В. дал указание
Павлюченко физически
уничтожить бывшего мини�
стра внутренних дел
Захаренко Ю.Н. Информа�
ционное обеспечение место�
нахождения Захаренко для
действий Павлюченко было
обеспечено спецподразделе�
нием Васильченко Н.В., за�
дание на которое ему также
дал Шейман В.В. через сво�
их сотрудников. Акцию
захвата и последующего
уничтожения Захаренко
было произведено Павлю�
ченко, командиром роты

СОБРа, и командиром 1�й
роты спецназа и четырьмя
его бойцами. 8 мая 1999
года пистолет Павлюченко
сдал Алкаеву. По аналогич�
ной комбинации 16 сентяб�
ря 1999 года Павлюченко
провел акцию захвата и
уничтожения Гончара В.И.
и Красовского А.С. Место
захоронения трупов Заха�
ренко Ю.Н., Гончара В.И.,
Красовского А.С. спецучас�
ток последних могил на Се�
верном кладбище.

Начальник ГУКМ МВД
генерал�майор милиции
Лопатик

***
Ирина Красовская: Ду�

маю, главной целью похи�
щения 16 сентября был
Гончар, представлявший
реальную угрозу желанию
Лукашенко переизбраться
на второй срок. С другой сто�
роны стоянка около бани в
глухом районе поздним
вечером стала идеальным
местом и временем для уст�
ранения сразу обоих. Это
стало предупреждением
для других бизнесменов,
пытавшихся материально
поддержать оппозицию…

Даже когда на следую�
щий день возле бани мы на�
шли осколки боковых стекол
и фары от машины, следы
тормозного пути, кровь на
асфальте – я все еще надея�
лась, что их изолировали до
президентских выборов, а
потом выпустят с какой�ни�
будь правдоподобной верси�
ей. Помню, психотерапевт,
с которой я встречалась
через несколько месяцев
после исчезновения мужа,
сказала: я должна сейчас
жить так, как будто мой муж
умер. Я тогда подумала: ка�
кая странная врач, как мож�
но так думать?

…Я начала приходить в
себя и пытаться реально по�
смотреть на вещи только
после публикаций в прессе
незадолго до президентских
выборов 2001 года. У меня
был шок, но все стало выст�
раиваться в одну линию.

Я думала, что с течением
времени будет легче думать о
том, что произошло, вспоми�
нать нашу прежнюю жизнь
вместе. Но это не так. Это все
еще болит и болит очень силь�
но. Поэтому эту тему мы с
детьми не обсуждаем – не хо�
тим и не можем расстраивать
друг друга. Каждый пережи�
вает сам и каждый плачет от�
дельно. Всегда тяжелее тем,
кто остается.
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ЭКОНОМИКА

Ограничения на импорт сельхОграничения на импорт сельхОграничения на импорт сельхОграничения на импорт сельхОграничения на импорт сельхозозозозозтехникитехникитехникитехникитехники
могут навредить белормогут навредить белормогут навредить белормогут навредить белормогут навредить белорууууусскссксскссксской экой экой экой экой экономикономикономикономикономикеееее
Наталья ВИКТОРОВА,
«Завтра твоей страны»

Беларусь со следующе�
го года намерена отка�
заться от закупок импор�
тной сельхозтехники.
Правительство рассчи�
тывает, что это приве�
дет к улучшению торгово�
го баланса. Независимые
эксперты отмечают, что
выигрыш от сокращения
импорта может оказать�
ся сомнительным.

«С 2010 года мы практи�
чески не будем нуждаться в
импорте сельхозмашин для
агропромышленного комплек�
са, — обещает вице�премьер
Иван Бамбиза. — Весь спектр
необходимой сельхозтехники
мы можем производить сами».
По словам вице�премьера, со
следующего года «Гомсель�
маш» начинает серийное про�
изводство кормоуборочной
техники, которую раньше
приходилось импортировать.

Очевидно, правительство
рассчитывает, что отказ от за�
купок импортной сельхозтех�
ники приведет к улучшению
торгового баланса. Дефицит
внешней торговли за январь�
июль превысил 4,2 млрд. дол�
ларов. Этот дисбаланс негатив�
но отражается на экономике, и
правительство пытается сдер�
жать рост торгового дефицита
путем сокращения импорта.

Как отмечают эксперты
«Завтра твоей страны», из за�
явлений Ивана Бамбизы не
вполне ясно, произойдет ли от�
каз от закупок импортной сель�
хозтехники благодаря высо�
кой конкурентоспособности
отечественной продукции,
или белорусские власти наме�
рены ввести ограничения на
ее ввоз из других стран.

— Одно дело заявлять о
том, что мы можем произво�
дить определенную продук�
цию. Другое – говорить об от�
казе от импорта. Россия,
кстати, уже не раз обвиняла Бе�
ларусь в том, что мы не пуска�
ем на свой рынок ее сельхоз�
технику, — говорит замглавы
исследовательского центра Ин�
ститута приватизации и ме�
неджмента Ирина Точицкая.

Введение ограничений на
импорт было бы нежелатель�
ным по целому ряду причин.

Отсутствие конкуренции
может негативно сказаться на
цене и качестве отечественной
продукции. Кроме того, такие
шаги могут вызвать негатив�
ную реакцию со стороны тор�
говых партнеров.

— Мы живем во взаимо�
связанном мире. Опыт показы�
вает, что как только страна вво�
дит ограничения, ее торговые
партнеры применяют ответ�
ные меры, так что выигрыш
от сокращения импорта ока�
зывается сомнительным, —
считает Ирина Точицкая.

В текущем году у Бела�
руси возникли проблемы с

поставками отечественной
сельхозтехники на российс�
кий рынок, и Минск выска�
зывал недовольство позицией
Москвы по данному вопросу.
Если белорусская сторона ре�
шится ограничить доступ на
свой рынок, это может еще
больше осложнить торговые
отношения союзников.

Как заявил на прошедшей
в минувшую субботу респуб�
ликанской ярмарке�фестива�
ле «Дажынкі» Александр
Лукашенко, уже сегодня аг�
ропромышленное производ�
ство по всей технологической
цепочке обеспечивается глав�
ным образом на основе отече�
ственных разработок. «Более
чем на 70% система машин
представлена техникой с мар�
кой «Сделано в Беларуси», —
сказал президент.

Следует отметить, что еще
пять лет назад руководителям
хозяйств была дана жесткая
установка на приобретение
отечественной техники. На
это выделяются средства из
фонда поддержки сельхозпро�
изводителей. Закупки же им�
портной сельхозтехники,
хоть и не запрещены, но дол�
жны быть строго обоснованы
и могут осуществляться толь�
ко за счет собственных средств
организаций.

Что же касается качества
белорусской сельхозтехники,
то руководство страны считает,
что она не уступает зарубежным
аналогам, а стоит в 2–2,5 раза
дешевле импортной, что дела�

ет отечественную продукцию
конкурентоспособной. Вот и на
«Дажынках» президент отме�
тил, что «белорусская техника
становится все качественнее».

Между тем, не далее как
месяц назад во время поезд�
ки по Гродненской области
Александр Лукашенко выра�
жал крайнее недовольство
тем, что уровень качества не�
которых белорусских комбай�
нов, а также зерносушилок
вызывает нарекания, и потре�
бовал с этим разобраться.

О неприспособленности
зерноуборочной техники в Бе�
ларуси для работы в неблагоп�
риятных погодных условиях
сообщил в разгар летней стра�
ды на пресс�конференции и за�
меститель начальника главно�
го управления механизации и
технического прогресса с Глав�
гостехнадзором Министерства
сельского хозяйства и продо�
вольствия Владимир Кулька.
По данным Минсельхозпрода,
ежедневно по техническим
причинам по полдня простаи�
вали 200�300 комбайнов, а 80�
90 комбайнов находились в ре�
монте более суток.

— Каждый третий из не�
исправных комбайнов про�
стаивает из�за поломки
двигателей и еще треть — мо�
лотильно�сепарирующих ус�
тройств, — подчеркнул Вла�
димир Кулька.

Выходит, говорить о кон�
курентоспособности техники
с маркой «Сделано в Белару�
си» пока не приходится.

Предприниматели призвали ЛукПредприниматели призвали ЛукПредприниматели призвали ЛукПредприниматели призвали ЛукПредприниматели призвали Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
рассмотреть профпригодность трех министроврассмотреть профпригодность трех министроврассмотреть профпригодность трех министроврассмотреть профпригодность трех министроврассмотреть профпригодность трех министров

Весьма символично, что в
гостинице «Беларусь», где на
форуме собралось примерно
две сотни предпринимателей,
занимающихся мелкой роз�
ничной торговлей, имеется
только один киоск — «Белсо�
юзпечать». Однако и там учас�
тники саммита не могли в этот
день приобрести в случае на�
добности батарейки, ручки
или какой�нибудь другой то�
вар. В государственном киоске
был переучет.

Что говорили участники
саммита (некоторые из них
не озвучивали свои фамилии)

Артур, Гомель:
— Мы разоряемся. Если

власти не отменят свои указы
и положения, жить нам оста�
лось недолго. Я часто бываю в
России и в Украине. Когда мои
друзья спрашивают, как у вас
дела, — мне надо или врать,
или говорить правду. Врать я
не могу… Поэтому не предла�
гаю инвестировать деньги, до�
пустим, в совместное пред�
приятие.

Необходима консолида�
ция предпринимателей со
всей страны. Тронули одних
— выступили все вместе. Толь�
ко тогда можно рассчитывать
на исправление ситуации.

Виктор Чайковский, Брест:
— До тех пор, пока в нашей

стране не будет цивилизован�
ного отношения к людям биз�
неса, пока их не поставят на одну
ступень с учителями, врачами,
инженерами, будущего у Бела�
руси не будет. А хочется, чтобы
она была сильная и процветаю�
щая. Призываю чиновников к
здравому смыслу, ведь вслед�
ствие тех действий, которыми
они руководствуются, Бела�
русь на самом деле может стать
страной «городов�призраков».

Андрей, Витебск:
— С предпринимателями

не продлевают договоры арен�
ды. Люди судятся, пытаются

куда�то обращаться — безре�
зультатно. Чиновники и
депутаты говорят: чисто по�че�
ловечески мы вас понимаем,
но такое у нас законодательство.
Выходит, наше законодатель�
ство создано не для человека?!

Когда в регионах власти
решают убрать киоски, они
ссылаются, мол, посмотрите
на Минск, там это уже реали�
зовали, и каким красивым
стал город. Выходит, нас обре�
кают на жизнь в красивых
городах, но без средств для су�
ществования?! Лишить чело�
века уверенности в завтраш�
нем дне — это аморально, это
не по�христиански.

Окончание.
Начало на с.1
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Александр КЛАСКОВСКИЙ,
«БелаПАН»

Александр Лука�
шенко, которого
западная пресса еще
недавно называла изго�
ем, въехал в Европу не
только без робости, но
даже с апломбом. 16
сентября во время ви�
зита в Вильнюс он сде�
лал каскад гордых за�
явлений: «Мы ни перед
кем прогибаться не
будем», «мы не прием�
лем никакого давле�
ния», «мы — суверен�
ная, независимая
страна, и у нас нет
таких обязательств,
как у вас (Литвы) пе�
ред Европой».

Гость резюмировал,
что в отношениях Минска
с ЕС возобладал разум.
Последний пассаж следу�
ет воспринимать без вари�
антов, а именно: Европа
наконец�то взялась за ум.
Ведь Лукашенко ее клю�
чевых требований так и не
выполнил. Тем не менее,
Брюссель год назад резко
поменял свой подход к бе�
лорусскому режиму. На
смену изоляции и санк�
циям пришел диалог.

«Фактически он ведет�
ся сегодня на условиях
Минска, — констатирует
политолог Валерий Кар�
балевич. — Это был вы�
нужден признать недавно
во время визита в Бела�
русь и словацкий ми�
нистр иностранных дел
Лайчак».

Почему же Европа
сдалась? Аналитики выде�
ляют несколько причин.
Тут вам и экономический
интерес. Так, литовцам
Лукашенко обещает бога�
тый транзит через Клай�
педу. Тут вам и стратегия
«втягивания». Мол, сна�
чала ангажируем «после�
днюю диктатуру Европы»

в свои проекты, опутаем
сетями зависимости, а
потом рукой в мягкой
перчатке возьмем за гор�
ло в смысле демократиза�
ции.

Ну и, наконец, геопо�
литический фактор. Его
надо даже на первое место
поставить. Не случайно
новый курс в отношении
Беларуси начался после
российско�грузинской
войны. Если отбросить
дипломатический щебет
и сформулировать грубо�
утилитарно, то решено
было исподволь вытащить
Беларусь из силового
поля Москвы и вмонтиро�
вать в санитарный кордон
между ЕС и Россией.

Поэтому Европа не
считает, что сдалась. Но
сработает ли ее хитрый
план — большой вопрос,
говорят белорусские поли�
тологи. Пока, по их мне�
нию, авторитарный ре�
жим, этот enfant terrible
Старого света, ловко выко�
выривает изюм из запад�
ной булки. То есть берет
кредиты и отфутболивает
пожелания относительно
демократизации, граж�
данских свобод, прав че�
ловека.

Ради справедливости
отметим: кое�что по мело�
чам Минск сделал. Эти
примеры — типа возвра�
щения в киоски двух не�
государственных газет —
уже замусолены до непри�
личия. К ноябрю Брюс�
сель хотел бы новой
порции уступок. Совет ЕС
будет решать, что далее
делать с приостановлен�
ными пока визовыми сан�
кциями против несколь�
ких десятков больших
белорусских начальни�
ков. 16 сентября в Виль�
нюсе Лукашенко специ�
ально подчеркнул в этой
связи, что «под какие�то
мероприятия специально
ничего делать не будем».

Впрочем, эксперты
склонны считать: бравада
бравадой, а новая серия

микроскопических «ша�
гов доброй воли» к нояб�
рю, пожалуй, будет. Не
случайно 16 сентября раз�
говор Лукашенко с литов�
ской коллегой Далей Гри�
баускайте тянулся вместо
часа целых два. Ее пресс�
служба подчеркнула пост�
фактум, что затрагива�
лась тема прав человека,
а высокий гость отметил
боевой характер хозяйки.

В качестве уступок
власть выберет то, что не
угрожает ее устоям. В
списке: мораторий на
смертную казнь, реабили�
тация еще пары�тройки
опальных газет, космети�
ческие изменения в Изби�
рательном кодексе, смяг�
чение ответственности за
деятельность от имени
незарегистрированной
организации (уже не за ре�
шетку, а только штрафы,
которыми тоже можно весь�
ма успешно вразумлять).

При этом, как и преж�
де, оппозиции периоди�
чески достается по ребрам
(последний пример — раз�
гон акции против ввода
российских войск на со�
вместные учения). Но, как
отмечает политолог Анд�
рей Федоров, «власть на�
училась искусно приме�
нять тактику мелкого
фола». Пара фингалов —
не тот масштаб, чтобы
Брюссель перечеркнул
всю стратегию втягива�
ния. В последнее время
европейские политики
явно поубавили градус
осуждения и стараются
не замечать «досадных
мелочей». К тому же, от�
мечает эксперт BISS Де�
нис Мельянцов, не стоит
в принципе преувеличи�
вать степень озабоченнос�
ти Брюсселя белорусским
вопросом.

Есть такая теория, что,
мол, Запад подтолкнет
Лукашенко к экономи
ческим реформам, а те
потянут за собой и поли�
тические сдвиги. В то же
время, отмечает Валерий

Карбалевич, «есть немало
примеров успешной авто�
ритарной модернизации
— возьмите «азиатских
тигров». К тому же, счи�
тает эксперт, пока Запад
не ахти как и подталкива�
ет белорусское правитель�
ство к реформам. МВФ
удивительно лоялен к
Минску и «фактически
спасает нынешнюю соци�
альную модель».

Так что к очередным
выборам через полтора
года действующий лидер
может подойти на хоро�
шей волне. В Вильнюсе, к
слову, Лукашенко заявил,
что не видит причин отка�
зываться от участия в них.
Тезис же о том, что Евро�
па�де взялась за ум и отка�
залась от прежней дубовой
политики по отношению к
Беларуси, может стать од�
ним из гвоздей новой
предвыборной программы
кандидата Лукашенко,
считает Карбалевич.

Правда, есть одно
«но». Белорусское началь�
ство любит, чтобы маши�
на электоральных побед
работала с грубой надеж�
ностью соломорезки. Мо�
гут перестараться, и тог�
да отношения с Европой
окажутся под ударом.

Однако самое парадок�
сальное вот в чем. Лави�
ровать и, соответственно,
дорожить потеплением
отношений с Западом бе�
лорусского президента за�
ставляет отнюдь не набор
мягких требований ЕС, а
российский фактор. По
словам Андрея Федорова,
«выполнение политичес�
ких требований Кремля
может таить для белорус�
ского руководства боль�
шую опасность, вплоть до
политической смерти».

И потому надо, черт
возьми, играть с «прокля�
тыми буржуинами»! Под
занавес в Вильнюсе Лука�
шенко пообещал, что
«окно для потепления не
закроется никогда, мы в
этом не заинтересованы».
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Независимые профсоюзы БеларНезависимые профсоюзы БеларНезависимые профсоюзы БеларНезависимые профсоюзы БеларНезависимые профсоюзы Беларууууусисисисиси
вместе отпразднуют Всемирный Деньвместе отпразднуют Всемирный Деньвместе отпразднуют Всемирный Деньвместе отпразднуют Всемирный Деньвместе отпразднуют Всемирный День
борьбы за достойный трборьбы за достойный трборьбы за достойный трборьбы за достойный трборьбы за достойный труууууддддд
Наталья СЕДУН

Белорусский конгресс
демократических проф�
союзов (БКДП) и Бело�
русский профсоюз
работников радиоэлект�
ронной промышленнос�
ти (РЭП) проведут
совместный митинг 7
октября в День борьбы
за достойный труд, ко�
торый отмечается
организациями трудя�
щихся во всем мире. Ре�
зультатом акции, как
планируют профсоюзы,
должна стать выработ�
ка требований к прави�
тельству.

БКДП и профсоюз РЭП
обратились в Минский го�

рисполком с просьбой раз�
решить провести 7 октяб�
ря с 16.30 до 18.30 на
открытой концертной пло�
щадке в Парке культуры и
отдыха имени 50�летия
Октября митинг, посвя�
щенный Всемирному дню
борьбы за достойный труд.

Второй год подряд по
решению Международной
конфедерации профсоюзов
во всем мире 7 октября
профсоюзы проводят раз�
личные мероприятия,
цель которых — привлечь
внимание людей к пробле�
ме обеспечения безопас�
ных условий труда и дос�
тойной зарплаты.

Независимые профсо�
юзы Беларуси планируют
собрать на митинг 500 че�
ловек. Во время акции
профсоюзные активисты
будут раздавать информа�

ционные материалы. На
митинге также планирует�
ся утвердить список требо�
ваний к правительству.

Как рассказал
«Салiдарнасцi» председа�
тель профсоюза РЭП Ген�
надий Федынич, место
проведения митинга выб�
рано не случайно. Именно
в Заводском районе, где
расположен парк 50�летия
Октября, находится боль�
шинство столичных заво�
дов. И профсоюзы надеют�
ся, что информация о
проблеме, которая волнует
каждого труженика —
обеспечение достойных ус�
ловий труда, станет дос�
тупна как можно больше�
му числу граждан.

Митинг 7 октября ста�
нет знаменательным собы�
тием для независимых
профсоюзов Беларуси еще

и потому, что это будет пер�
вое совместное мероприя�
тие после долгого переры�
ва. Известно, что в среде
независимых профсоюзов
горячо обсуждается вопрос
объединения, вступления
профсоюза РЭП в БКДП.
Профсоюзные лидеры
решили переговорный
процесс об условиях объеди�
нения подкрепить практи�
ческими действиями — ме�
роприятия, посвященные
Всемирному Дню борьбы за
достойный труд провести
совместными усилиями.

Осталось слово за сто�
личными властями — раз�
решат они или нет провес�
ти митинг за достойные
условия труда, станет из�
вестно не позднее 29 сен�
тября — за пять рабочих
дней до проведения мероп�
риятия.

Федерация наградила борцаФедерация наградила борцаФедерация наградила борцаФедерация наградила борцаФедерация наградила борца
с независимыми профсоюзамис независимыми профсоюзамис независимыми профсоюзамис независимыми профсоюзамис независимыми профсоюзами
Наталья СЕДУН

Премию за значи�
тельный вклад в разви�
тие социального парт�
нерства получил
бывший генеральный ди�
ректор ОАО «Гродно
Азот» Александр Раде�
вич. Примечательно,
что его имя регулярно
упоминается в матери�
алах дела Международ�
ной организации труда
в рядах наиболее актив�
ных борцов с независи�
мыми профсоюзами.

Награду бывший гене�
ральный директор «Азота»,
а ныне — министр промыш�
ленности — Александр Раде�
вич получил от Федерации
профсоюзов Беларуси. Поми�
мо денежного вознагражде�
ния, ФПБ присвоила ему зва�
ние лауреата и вручила
почетный знак и диплом.

Напомним, проблемы с
администрацией у первич�

ки БНП работников ОАО
«Гродно Азот» начались в
начале 2006 года именно с
приходом на завод Алексан�
дра Радевича. Буквально с
первых дней вновь назначен�
ный директор активно при�
зывал работников выходить
из независимого профсою�
за и вступать в официаль�
ный «Белхимпрофсоюз».
Так, на собрании трудового
коллектива цеха аммиака в
августе 2006 Александр Ра�
девич открыто предложил
членам БНП перейти в офи�
циальный профсоюз. В
противном случае перед ра�
ботниками открывалась не�
завидная перспектива не�
продления контракта.

Руководство Белорусско�
го конгресса демократичес�
ких профсоюзов, членской
организацией которого яв�
ляется БНП, не раз обраща�
лась к генеральному дирек�
тору ОАО «Гродно Азот»
Александру Радевичу с тре�
бованием прекратить давле�
ние на независимый проф�
союз. «Цель, поставленная

руководством предприятия
по уничтожению независи�
мой организации трудя�
щихся, не менее противоза�
конна и аморальна, чем
методы, которыми она дос�
тигается. Устные распоря�
жения понуждать к выходу
из профсоюза наших това�
рищей, исключительно
уязвимых в условиях зак�
люченных срочных кон�
трактов, далеко не лучшим
образом характеризует ру�
ководителей, облечённых
высокой государственной
ответственностью», — гово�
рилось в обращении руко�
водства независимого проф�
центра.

Более того, Александр
Радевич не раз упоминался
в материалах дела № 2090
Международной организа�
ции труда как наниматель,
нарушающий права работ�
ников и профсоюзов.

По словам лидера пер�
вички БНП «Гродно Азот»
Сергея Антусевича, в ре�
зультате действий бывшего
директора за 3 года числен�

ность первички БНП на
«Азоте» сократилась прак�
тически в 10 раз — с 1000
активистов в 2006�м году до
100 — на сегодняшний
день.

И вот награда нашла ге�
роя. По мнению заместите�
ля председателя БКДП Ни�
колая Канаха, Радевича
надо не награждать, а отпра�
вить в отставку с должнос�
ти министра.

— Под его руководством
устанавливают неполное ра�
бочее время на предприяти�
ях, идут увольнения по со�
кращению штатов, людям
не выплачивают положен�
ную по закону зарплату за
период простоя. В промыш�
ленности тяжелая ситуа�
ция, зарплаты уменьши�
лись. А ведь на белорусских
предприятиях в основном
государственная форма соб�
ственности, значит, они ра�
ботают под эгидой мини�
стерства промышленности.
И на этом фоне, когда люди
абсолютно не защищены в
такой тяжелой ситуации,
Федерация награждает
того, кого нужно отравить в
отставку», — заявил
«Салiдарнасцi» Николай
Канах.
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

Дать свободДать свободДать свободДать свободДать свободу профсоюзам — то жу профсоюзам — то жу профсоюзам — то жу профсоюзам — то жу профсоюзам — то же самое,е самое,е самое,е самое,е самое,
что дать свободу оппозициичто дать свободу оппозициичто дать свободу оппозициичто дать свободу оппозициичто дать свободу оппозиции
Татьяна КОРОВЕНКОВА,
«Белорусские новости»

Белорусские независи�
мые профсоюзы заявля�
ют, что на них по�прежне�
му оказывают давление.
Власти же утверждают,
что на пути выполнения
рекомендаций МОТ уже
сделано достаточно для
того, чтобы ЕС вернул
стране торговые префе�
ренции. Об этом, в част�
ности, заявил 16 сентяб�
ря во время визита в
Литву президент Алек�
сандр Лукашенко. По мне�
нию независимых экспер�
тов, официальный Минск
пытается добиться возвра�
та преференций не реальны�
ми реформами, а космети�
ческими изменениями.

В начале сентября Совет
Белорусского конгресса де�
мократических профсоюзов
(БКДП) принял заявление,
в котором говорится о про�
должающемся давлении
властей на членов независи�
мых профсоюзов. Начало
текущего года, отмечается
в документе, «породило на�
дежду, что белорусские вла�
сти будут следовать по пути
устранения нарушений
прав профсоюзов в стране».

«Был разработан и утвер�
жден План действий прави�
тельства по дальнейшему
выполнению рекомендаций
Международной организа�
ции труда (МОТ), сделаны
первые шаги по его осуще�
ствлению. Однако эти
действия не привели к
п р и н ц и п и а л ь н о м у
изменению ситуации с поло�
жением независимых проф�
союзов в стране», — подчер�
кивается в заявлении.

Входящие в состав
БКДП профсоюзы и их чле�
ны «в ряде мест по�прежне�
му подвергаются давлению,
не устраняется дискрими�
нация по признаку принад�
лежности к профсоюзам». В
частности, отмечается, что
независимому профсоюзу
на ОАО «Гродно Азот» и ОАО
«Нафтан» отказано в подпи�
сании коллективного дого�
вора. Осуществлялось дав�

ление на членов независи�
мого профсоюза ОАО «Мо�
зырский НПЗ» и Свободно�
го профсоюза Белорусского
(СПБ) в Брестском государ�
ственном университете,
чтобы эти люди вышли из
организации. Отказано в
продлении трудового дого�
вора лидеру СПБ на Лу�
комльской ГРЭС Алексею
Габриелю.

«Все эти факты убеди�
тельно свидетельствуют о
том, что речь идет об оче�
редной целенаправленной и
спланированной кампании,
имеющей целью уничтоже�
ние независимого профсо�
юзного движения Белару�
си», — подчеркивается в
заявлении.

Совет БКДП заявляет, что
правительство страны «несет
всю ответственность за по�
следствия возникшего в пос�
леднее время обострения
ситуации с положением не�
зависимых профсоюзов».
Если по всем названным фак�
там не будут приняты меры
с привлечением виновных к
ответственности, БКДП бу�
дет расценивать «действия
правительства по развитию
диалога с МОТ не иначе как
проявление двойных стан�
дартов, выстраивание деко�
раций, не меняющих сути
агрессивной политики бело�
русского государства в отно�
шении независимых проф�
союзов».

Кроме того, БКДП заяв�
ляет о возможности приоста�
новления своего членства в
Национальном совете по
трудовым и социальным воп�
росам и отзыве своих пред�
ставителей из Совета по
совершенствованию законо�
дательства в социально�тру�
довой сфере при Министер�
стве труда и социальной
защиты. В заявлении делает�
ся прозрачный намек: такой
шаг осложнит для властей
перспективу возврата торго�
вых преференций Евросоюза.

Напомним, что именно
из�за проблем с соблюдени�
ем прав независимых проф�
союзов ЕС в 2007 году
исключил Беларусь из Обоб�
щенной системы преферен�
ций (ОСП). Для возвраще�
ния льгот в торговле с ЕС
стране необходимо выпол�
нить 12 рекомендаций МОТ

по устранению выявленных
нарушений.

В интервью интернет�из�
данию Euramost.org предсе�
датель БКДП Александр
Ярошук, комментируя заяв�
ление совета своей организа�
ции, отметил: документ не
нацелен на то, чтобы поме�
шать Беларуси вернуть тор�
говые преференции Евросо�
юза. По словам Ярошука,
независимые профсоюзы пы�
таются обратить внимание на
то, что вместо выполнения
рекомендаций МОТ белорус�
ские власти «начали новую
компанию давления на неза�
висимые профсоюзы».

Профсоюзный лидер де�
лает вывод, что белорусские
власти надеются решить
вопрос о возвращении стра�
ны в ОСП не путем выполне�
ния рекомендаций, а через
кулуарные договоренности.

«Такие надежды бес�
смысленны. А что в резуль�
тате произойдет? Экономи�
ка страны потеряет, по
подсчетам независимых эк�
спертов, порядка несколь�
ких десятков миллионов
евро в год. По еще более пес�
симистичным прогнозам эта
сумма может исчисляться
сотнями миллионов евро. В
любом случае, в сегодняш�
них условиях эти деньги
были бы не лишними для
экономики страны. Но ведь
страдать будет экономика,
простые люди, а руководство
страны, чиновники высше�
го эшелона прямых потерь
для себя лично иметь не бу�
дут. Им и не болит», — под�
черкнул Ярошук.

По его мнению, суть
проблемы заключается в
том, что для властей важнее
не дать нормально работать
независимым профсоюзам,
чем получить в бюджет
страны дополнительные
деньги. «Ведь в данном слу�
чае разговор идет о том, что
бы дать свободу белорус�
ским рабочим. Политичес�
кую, экономическую, граж�
данскую. Чтобы они сами
могли решать вопросы: в
какие профсоюзы вступать,
какие создавать или не всту�
пать никуда вообще. Власть
понимает, что, исполняя
рекомендации МОТ, она
ставит под угрозу всю поли�
тическую систему страны»,

— сказал профсоюзный ру�
ководитель.

В то же время, полагает
политолог Валерий Карбале�
вич, решение вопроса о воз�
вращении преференций для
белорусских властей очень
важно. «В период кризиса,
когда рынки сбыта и так заб�
локированы, когда проблемы
со складскими запасами,
торговые преференции, ко�
нечно, помогли бы, — отме�
тил он в интервью БелаПАН.
— А в политическом смысле
это важно как признание
того, что изменение курса от�
носительно Беларуси со сто�
роны Европы произошло пол�
ностью и возврата не будет».

При этом Карбалевич
подчеркнул, что пойти на
полное выполнение реко�
мендаций МОТ официаль�
ный Минск не может.
«Власти не могут дать проф�
союзам политическую сво�
боду. Это то же самое, что
дать свободу и оппозиции»,
— делает вывод эксперт.

Очевидно, говорит он, что
власти не желают выполнят
эти рекомендации, а
надеются добиться своего,
проводя «косметические из�
менения». «То же самое
происходит сейчас в разных
сферах отношений с Евросо�
юзом: власти пошли на ка�
кие�то косметические прав�
ки и получили в результате
серьезное потепление отно�
шений и мораторий на ви�
зовые санкции. В вопросе
торговых преференций они
хотят получить то же самое»,
— считает Карбалевич.

Но в любом случае реаль�
ных реформ для улучше�
ния ситуации с независи�
мыми профсоюзами власти
проводить не будут, потому
что для «нынешнего поли�
тического режима власть
важнее всех экономических
составляющих». Полити�
ческая целесообразность,
отмечает Карбалевич, под�
водит руководство страны к
выводу, что предоставление
свободы профсоюзам в усло�
виях кризиса, когда недо�
вольство может вылиться в
протесты, — это опасно.
«Поэтому профсоюзных
свобод в стране не будет,
пока существует этот поли�
тический режим», — под�
черкнул эксперт.
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ХХХХХакакакакакеісты “Дынама−Мінск” беісты “Дынама−Мінск” беісты “Дынама−Мінск” беісты “Дынама−Мінск” беісты “Дынама−Мінск” бууууудддддуць перамагуць перамагуць перамагуць перамагуць перамагацьацьацьацьаць
пад песні “Крамы” і N.R.M.пад песні “Крамы” і N.R.M.пад песні “Крамы” і N.R.M.пад песні “Крамы” і N.R.M.пад песні “Крамы” і N.R.M.
Зміцер ПАНЯМОНАЎ,
Еўрарадыё

Апроч таго хакеісты
збіраюцца прапаганда�
ваць беларускую мову, а
ў якасці шоўменаў на
спартовыя спаборніцт�
вы запрашаюць вядо�
мых дыджэяў і вядоў�
цаў рок�канцэртаў.

Адзіны ў Кантыненталь�
най хакейнай лізе беларускі
клуб “Дынама�Мінск” выра�
шыў цалкам змяніць пады�
ход да аздаблення матчаў са
сваім удзелам. Хакеісты
зрабілі стаўку на рок�н�рол і
беларускую мову. Пра гэта
Еўрарадыё расказала прад�
стаўніца клуба Юля Ўласава.

Юля Ўласава: “У КХЛ гу�
ляюць тры клубы “Дынама”:
“Дынама�Масква”, “Дынама�
Рыга” і “Дынама�Мінск”. Мы
выдатна разумеем, што мы ўсе
“Дынама”, але кожны з нас не�
чым адрозніваецца. Чым “Ды�
нама�Мінск” адрозніваецца ад
“Дынама�Масква” альбо “Ды�
нама�Рыга”? Тым, што яно
мінскае, і тым, што яно бела�
рускае. Менавіта таму мы ўсё
больш і больш будзем прасо�
ўваць беларускамоўнасць.
Што ж тычыцца рока, хакей �

гэта спорт суровых мужчын.
Суровыя мужчыны значна
больш асацыююцца з рокам,
чым з поп�музыкай”.

Але, кажа, рашэнне гэтае
не было спантанным. Яшчэ
летась хакейны клуб правёў
апытанне сярод фанатаў і
высветліў, што падчас мат�
чаў яны хацелі б чуць “Кра�
му” і N.R.M., а не Ірыну Да�
рафееву, напрыклад.

Юля Ўласава: “Мы
вельмі пазітыўна ставімся
да Ірыны Дарафеевай, але
мы прааналізавалі, колькі
адсоткаў мужчын і колькі
жанчын сярод нашых фана�
таў. Гэта ўсё ж больш муж�
чыны і больш моладзь.
Якім, я вас упэўніваю,
бліжэй рок�музыка. Летась
мы апытвалі наш фан�сек�
тар, якую музыку яны ха�
целі б чуць, � і большасць
называлі менавіта бела�
рускіх музыкаў”.

У клубе нават ужо склалі
спіс гуртоў, якія хацелі зап�
расіць выступіць у перапын�
ках хакейных матчаў, і песень,
якія б натхнялі хакеістаў на пе�
рамогу. Засталося толькі ўдак�
ладніць усе нюансы з самімі
музыкамі. Каб ведаць іх стаў�
ленне да гэтага і не парушыць
аўтарскія правы ў выпадку з
выкарыстаннем іх песень.

Юля Ўласава: “У нас
ёсць спіс гуртоў, з якімі мы б
хацелі дамовіцца на выступ.
Але тут, зразумела, усё зале�
жыць ад грошай, ад апарату�
ры. Што тычыцца песень, то
ў гэтым спісе ёсць песні Аляк�
сандра Памідорава, кампазі�
цыі гуртоў “Сьцяна”, N.R.M,
“Уліс”, “Ляпіс Трубяцкой”.
“Крама”, безумоўна. “Кра�
ма” і “Палац” у нас будуць
гучаць дакладна”.

Еўрарадыё даведалася,
як музыкі ставяцца да маг�
чымасці выступу на лядовай
пляцоўцы і да таго, каб іх
песні гучалі падчас хакей�
ных матчаў.

Лідэр N.R.M Лявон
Вольскі расказаў пра тое,
што кавалак песні “Гад�
зючнік” ужо гучаў на матчы
“Дынама”. І ён не мае нічога
супраць гэтага.

Лявон Вольскі: “Мне ўжо
казалі, што падчас матчу “Ды�
нама” і нейкага там яшчэ, я
не вельмі добра разбіраюся ў
хакеі, ужо гучаў “Гадзючнік”.
У якасці спартовага гімну
прыпеў гучаў, што “ўсё роў�
на мы пераможам”. Яно
даволі прыкольна, мне спада�
балася. Хай спартоўцы кары�
стаюцца, можа сапраўды
натхніць на перамогі. Я ж не
супраць таго, каб беларускі

спорт перамагаў � толькі за! Ру�
камі, нагамі і ўсім астатнім”.

Не бачыць ён нічога дрэн�
нага і ў тым, каб падбадзё�
рыць хакеістаў энергетыкай
жывога канцэрта. Можа,
кажа, гэта іх падштурхне да
таго, каб усіх “парваць”.

Добра ставіцца да таго,
што песні “Улісу” будуць гу�
чаць падчас матчаў, і лідэр
гурта Слава Корань. Але сум�
няваецца, што арганізатары
здолеюць стварыць неабход�
ныя ўмовы для жывога рок�
канцэрта на хакеі.

Слава Корань: “Калі ка�
мусьці падабаецца “Уліс” � ня�
хай гучаць песні. Але вельмі
цяжка зрабіць выступ падчас
матчу. Я не ведаю, як гэта маг�
чыма. Але тэарэтычна я не
супраць выступіць. Толькі трэ�
ба дакладна зразумець, як гэта
магчыма і як гэта будзе”.

Дарэчы, “Дынама” збіраец�
ца не толькі ўпрыгожыць хакей
рок�н�ролам, але і памяняць вя�
дучых на матчах. Ужо некалькі
разоў ля мікрафона на лядовай
пляцоўцы працаваў праграмны
дырэктар радыёстанцыі “Ради�
ус FM” Уладзімір Богдан.
Зараз ідуць перамовы з Аляк�
сандрам Памідоравым, якога
аматары беларускага рока ба�
чылі ў якасці вядучага на сцэне
фестывалю “Басовішча”.
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На вопросы отвечает
юрист Белорусского Кон�
гресса демократических
профсоюзов Елена Есько�
ва.

Вопрос: На предприятии
в связи с падением объемов
производства установлена
неполная рабочая неделя.
Повлияет ли эта ситуация
на продолжительность тру%
дового отпуска?

— Нет, трудовой отпуск
должен быть предоставлен
работнику в полном объеме.
Установление неполного ра�
бочего времени может ска�
заться только на размере
«отпускных», поскольку
они начисляются, исходя
из размера среднего зара�

ботка за предшествующий
отпуску календарный год.

Вопрос: Как и насколько
частей работник может раз%
делить трудовой отпуск?

— Согласно ст.174 Тру�
дового кодекса трудовой от�
пуск может быть разделен
на две части. При этом до�
пускается возможность ус�
тановления иного порядка
разделения отпуска коллек�
тивным договором, согла�
шением. Подчеркиваем,
что в соответствии со ст. 174
ТК одна часть отпуска дол�
жна быть не менее 14 кален�
дарных дней. Если, напри�
мер, работник имеет право
на отпуск продолжительно�
стью 24 календарных дня,
то возможно его разделение

на 14 и 10 дней (в любой пос�
ледовательности).

Вопрос: Возможна ли
замена трудового отпуска
денежной компенсацией?

— В соответствии со
ст.161 Трудового кодекса
Республики Беларусь, по со�
глашению между работни�
ком и нанимателем денеж�
ной компенсацией может
быть заменена только часть
трудового отпуска, превыша�
ющая 21 календарный день
(ранее 7 календарных дней).
Отпуска, предоставляемые
авансом, предоставляемые
беременным женщинам, ра�
ботникам, признанным инва�
лидами, работникам моложе
18 лет, работникам за работу
в зонах радиоактивного заг�

рязнения в результате катас�
трофы на Чернобыльской
АЭС, а также дополнитель�
ные отпуска за работу с вред�
ными и (или) опасными ус�
ловиями труда и за особый
характер работы, замене де�
нежной компенсацией не
подлежат.

Таким образом, в любом
случае работник реально дол�
жен использовать не менее 21
календарного дня трудового
отпуска. Заменить денежной
компенсацией можно будет
лишь оставшуюся часть.
Например, если у работника
продолжительность трудово�
го отпуска составляет 24
календарных дня, то компен�
сацией он сможет заменить
всего лишь три из них.


